



みんな大好き!

長良川

長良川環境レンジャー通信

第 183 号

2017.6.10 発行

(連絡先)

〒502-0071 岐阜市長良堤無番地
長良川環境監視センター内
NPO 法人 長良川環境レンジャー協会

ホームページ

<http://www.nagaragawa-kr.jp>
E-メール nagaragawa@par.odn.ne.jp
(TEL&FAX) 058-294-3971

平成29年度河原活動がスタートしました

4月15日(土)平成29年度長良川環境巡視活動(河原活動)の開始式を、岐阜市長良の河原で行いました。この日から10月15日(土)まで土日・祝日の午前・午後、8月は月曜日の午前も含めて長期間にわたり、河原の清掃や河川利用者のマナー向上・安全利用啓発などを行います。当日は国の木曽川上流河川事務所をはじめ、岐阜県、岐阜市の関係機関の方々、各種団体・企業の皆さん、当協会会員を含め約100名ご参加をいただきました。国土交通省木曽川上流河川事務所が平成元年から毎年実施されている水質調査によりますと長良川の水質は、この約30年間にCOD(化学的酸素要求量)が26%低下し、水質改善が明らかとなりました。測定値によると岐阜市内でもイワナやヤマメが生息できる水環境です。今年も会員一同清流長良川の環境保全に尽力する所存です。関係各位のご理解とご支援をよろしく申し上げます。(坂井田 節)



活動紹介コーナー

1月～5月の環境レンジャーの主な活動

- | | |
|----------|---|
| 1月21日 | 1月度河原活動 |
| 1月27日 | 岐阜県自然環境保全審議会（自然保護部会）に出席 |
| 1月30日 | 第3回岐阜県自然工法管理士認定審議会に出席 |
| 2月 2日 | 岐阜市立長良小学校4年生総合学習出前講座 |
| 2月15日 | 下流域連携活動 木曾三川ごみの会さんと清掃活動 |
| 2月18日 | 2月度河原活動 |
| 2月23日 | 環境教育チーム会議 |
| 2月23日 | 平成28年度岐阜県河川環境検討連絡会に出席 |
| 2月24日 | 長良川河川環境検討連絡会に参加 |
| 3月 2日 | 平成28年度岐阜県水産研究所研究発表会に参加 |
| 3月 4日 | 伊勢湾流域圏再生フォーラムに参加 |
| 3月 4日～5日 | 第14回RACフォーラムに参加 |
| 3月 6日 | 瑞穂市立本田小学校感謝の会に出席 |
| 3月 7日 | 第4回岐阜県自然工法管理士認定審議会に出席 |
| 3月 8日 | ぎふ・みず環境ネットワーク総会に出席 |
| 3月18日 | 春季 長良川クリーン作戦（河渡橋～JR鉄橋付近）・理事会 |
| 3月29日 | 第15回岐阜市まるごと環境フェア実行委員会に出席 |
| 4月 1日 | 木曾三川ごみの会さんと共同清掃活動（下流域） |
| 4月 6日 | 環境教育チーム会議 |
| 4月 8日 | イオン幸せの黄色いレシートキャンペーン贈呈式に参加 |
| 4月14日 | 環境教育チーム会議 |
| 4月15日 | 平成29年度長良川環境巡視活動開始式 |
| 4月16日 | 平成29年度「第1回長良川を美しくしよう運動」に参加
クラブナガラムスさんと長良川クリーン大作戦 |
| 4月21日 | 長良川流域環境ネットワーク協議会第1回幹事会に出席 |

4月28日	長良川河川敷における「啓発のぼり旗」設置作業
5月 3日	少林寺拳法岐阜支部さんと千鳥橋清掃活動
5月 6日	(公社) 岐阜県ビルメンテナンス協会さんと長良川清掃活動 理事会
5月 8日	会計監査・流域訪問(海津市・羽島市)
5月 9日	流域訪問(郡上市)
5月10日	流域訪問(関市・岐阜市)
5月11日	流域訪問(美濃市)
5月14日	第1回水辺安全講習会・水質勉強会
5月15日	下流域清掃活動・流域訪問(桑名市)
5月18日	岐阜県地球温暖化防止活動推進会議に出席
5月19日	岐阜県自然工法管理士認定審議会に出席
5月21日	平成29年度通常総会
5月26日	長良川流域環境ネットワーク協議会理事会・総会に出席
5月27日	RAC 専門部会・理事会・総会に出席
5月28日	長良川流域一斉環境調査(羽島市)・水質勉強会
5月30日	岐阜市環境審議会に出席

○ “春季 長良川クリーン作戦” を実施しました



3月18日(土)当協会の呼びかけのもと“春季 長良川クリーン作戦”を岐阜市鏡島地区(河渡橋周辺)で行いました。当日は好天に恵まれ、鏡島・合渡地区自治会連合会の皆さんをはじめ、行政、企業等関係団体の皆さん、下流域の桑名市からは、桑名市役所の皆さんと下流域で活動の「木曾三川ごみの会」の皆さんなど110人の方々にご参加いただきました。回収されたゴミ

の量は、364kgに達しました。ありがとうございました。当協会は今年度も4月から10月まで、毎週土・日・祝日に定期的な清掃活動を行っております。これからも皆様方のご協力をよろしくお願い致します。

※当日ゴミの回収状況

可燃ゴミ 104袋271.0kg、ビン・ペットボトル8袋22.5kg、
カン4袋11.0kg、その他粗大ゴミ（流木等含む）60.0kg

合計 116袋 364.5kg



○流域連携活動 木曾三川ごみの会さんと清掃活動



4月1日（土、流域ネット推進活動の一環として、下流域の連携団体・木曾三川ごみの会さんの定期清掃活動に参加しました。当日は、新年度初めての活動ということで桑名市の伊藤市長さんも激励に見え、桑名市福岡町地先新堀川排水機場付近河川敷の清掃を行いました。木曾川下流河川事務所、桑名市役所の皆さん、三重県桑名建設事務所の皆さん、地元企業の皆さんが多数参加さ

れ、ごみの会の皆さん10名、当協会メンバー5名を含む50名で漂着ゴミや不法投棄等の回収作業に取り組みました。

※当日ゴミの回収状況（木曾三川ごみの会さん集計）

90Lゴミ100袋、フレコンパック6個 4トン車2台分



漂着ゴミの状況



○平成29年度長良川環境巡視活動開始式を行いました

4月15日(土)、平成29年度長良川環境巡視活動(河原啓発清掃活動)の開始式を行いました。式終了後、岐阜グランドホテル前の河原～鶴飼大橋までの長良川右岸一帯を清掃しました。心配していた天候も辛うじて持ちこたえ、無事活動を終わることが出来ました。今年度も私たちは、河川利用者に対して、安全で楽しい川遊びや、バーベキューの後のゴミの持ち帰り等の啓発を実践しながら、より美しい長良川の実現を目指して活動を行ってまいります。皆様の積極的な参加とご協力をお願いいたします。

※当日ゴミの回収状況

可燃ゴミ 32袋62.0kg、ビン・ペットボトル 3袋5.5kg、

カン 1袋3.5kg、その他金物を含む粗大ゴミ 10.0kg

合計 36袋 81.0kg

※今年度の活動：4月15日(土)～10月15日(日)までの期間は、
毎週土・日・祝日の午前9時～と午後2時～の2回にわけて実施。
11月～3月までの期間は月1回第3土曜日の100時～実施。



皆さんのお陰でたくさんのゴミを回収出来ました！



当日の活動の様子が岐阜新聞に掲載されました。↓



○4月16日(日)「第1回長良川を美しくしよう運動」に参加

今年も岐阜新聞・岐阜放送提唱による「長良川を美しくしよう運動」が開催されました。年間実施計画3回で行われる活動の第1回目です。岐阜市長良川河畔(鵜飼大橋上流・中川原～忠節橋下流までの両岸4km)を、それぞれの地域で、市民団体、企業、行政等多くの皆さんが参加され、早朝より清掃活動をされました。当協会からも9名参加し、気持ちの良い汗とともに長良川の環境美化に努めました。

※今後の予定

第2回 8月6日(日) 第3回 10月22日(日)

○“ナガラマスクラブ”主催長良川クリーン大作戦に参加協力

4月16日(日)、今年で8回目を迎えた“ナガラマスクラブ”さんのクリーン大作戦に当協会から12名参加し、ナガラマスクラブと長良川漁業協同組合の皆さん約55名、長良川第一出張所からも2名参加いただき、総勢69名で長良川右岸 金華橋～忠節橋の区域の清掃活動を行いました。

この活動は、「サツキマスの遡る清流長良川」を釣り人の手できれいにしようと、釣りの団体である“ナガラマスクラブ”の皆さんが毎年継続的に行ってみえます。このように多くの人達に愛され利用されている長良川を、利用している人達が力を合わせ、連携しながら交流を通して活動を継続していけることを嬉しく思います。

※当日ゴミの回収状況

可燃ゴミ 34袋73.0kg、ビン・ペットボトル3袋5.5kg、

カン1袋1.0kg、金物5.0kg、その他漂着ゴミ・粗大ゴミ45.0kg

合計 38袋 129.5kg



不法投棄や漂着ゴミがたくさん…

○少林寺拳法岐阜支部さんと千鳥橋清掃活動

5月3日（水・祝）、少林寺拳法の皆さんと一緒に千鳥橋において清掃活動を行いました。河原は比較的きれいに見えましたが、橋脚付近ではバーベキュー利用者の放置ゴミ、特に直火跡が非常に多く目立ちました。この日は、皆さんのお陰で多くのゴミを回収することが出来河原はきれいになりました。ありがとうございました。

※当日の参加者：少林寺拳法61名、当協会5名

※当日ゴミの回収状況

可燃ゴミ	17袋	41.5kg	、	ビン・ペットボトル	1袋	1.0kg	、			
カン	1袋	1.0kg	、	金物	50.0kg	、	その他粗大ゴミ	20.0kg		
								合計	19袋	113.5kg



バーベキューがすんだらコンロやゴミは捨てていくの？

○（公社）岐阜県ビルメンテナンス協会さんと長良川清掃活動

5月6日（土）、（公社）岐阜県ビルメンテナンス協会さんが社会貢献活動として実施されている長良川清掃活動は、毎年継続的に行われ今年で10回目を迎えました。日頃からご支援を頂いているビルメンテナンス協会さんと当協会との共同清掃活動は、穏やかな天候と川からの心地よい風が吹く中で、皆さん熱心にゴミ拾いに精を出して下さりたくさんのゴミを回収することが出来ました。本当にお疲れ様でした。

※当日の参加者：ビルメンテナンス協会75名、当協会22名

※当日ゴミの回収状況

可燃ゴミ 42袋145.0kg、ビン・ペットボトル 9袋9.0kg、

カン 3袋10.0kg、金物 10.0kg、その他粗大ゴミ 5.0kg

合計 47袋 179.0kg



河原の駐車場にゴミが散乱！さらに缶やビンまでも燃やした跡が・・・

当日の活動の様子が岐阜新聞に掲載されました。↓



○平成29年度通常総会が行われました

5月21日(日)北部コミュニティセンターにおいて、平成29年度長良川環境レンジャー協会通常総会を行いました。当日はお忙しい中來賓として、木曾川上流河川事務所からは阿部事業対策官さん、岐阜県県土整備部河川課の奥田技術管理監さんにお越しいただきました。総会では、平成28年度事業報告・決算報告と平成29年度事業計画・予算案が承認されました。今年度も事業計画に沿って、会員一同力を合わせて頑張ってください。皆様のご協力お願いいたします。

☆お知らせ☆

☆RACリーダー（川の初級指導者）養成講座を開催します

今年度も川で体験活動する指導者に必要な基本的な知識・技術をベースにした指導者養成会を開催します。川に興味のある方、自然が大好きな方、学校教育現場や水辺での様々なイベント活動に参加してみたいとお考えの方、是非参加して下さい。

- ・実施日時 7月2日（日）、7月8日（土）・9日（日）の3日間
- ・実施会場 岐阜聖徳学園大学羽島キャンパス及び長良川中流域

※詳細は事務局までお問い合わせ下さい。

☆7月15日(土)「24時間テレビ長良川清掃プロジェクト」がおこなわれます

「清流の国ぎふ」づくりに向け、森・川・海・が一体となった環境保全活動を推進している岐阜県。その一環として行われている長良川での清掃活動は今年で7回目を迎えます。恒例行事となりましたこの県民協同プロジェクトにみんなで参加しましょう！多くの参加をお待ちしております。

- ・実施日時 : 7月15日（土）9：00～12：00
- ・実施場所 : 岐阜グランドホテル前付近の河川敷～鵜飼大橋右岸側

※当日は中京テレビ放送 24 時間テレビの取材が入ります。

~~~~~事務局より~~~~~

#### ○会員数報告（5月31日現在）

正会員 37 名 準会員 39 名 賛助会員 15 名（合計 91 名）

\*\*\*\*\* 賛助団体の紹介（平成 29 年 5 月現在 30 団体）\*\*\*\*\*  
岐阜伊奈波ライオンズクラブ様・岐阜長良川ロータリークラブ様  
（株）岐阜グランドホテル様・岩砂病院・岩砂マタニティ様・岐阜信用金庫様  
（公社）岐阜県ビルメンテナンス協会様・宮崎みどり製薬（株）様  
中国みどり活性(株)様・ネッカリッチ（株）様・（株）鶏卵肉情報センター様  
岐阜聖徳学園大学様・（株）木香書房様・岐阜アグリフーズ（株）様  
NPO法人日本オーガニック農産物協会様・関中央ロータリークラブ様  
廣瀬織布株式会社様・株式会社ハイテム様・イセ株式会社様・アビ株式会社様  
華陽税理士法人様・生活協同組合コープぎふ様・岐阜ロータリークラブ様  
郡上長良川ロータリークラブ様・羽島ロータリークラブ様  
高橋電気工業（株）様（株）センチュリー21様・大和ハウス工業（株）様

南九州木材事業協同組合様・(株)東北ネッカリッチ様  
岐阜南ライオンズクラブ様

※ は新しく賛助団体として入会いただいた団体様です！

○岐阜長良川温泉旅館協同組合さんから寄付をいただきました

日頃からお世話になっているとともに、私たちの活動のよき理解者である、岐阜長良川温泉旅館協同組合さんから今年も寄付をいただきました。ありがとうございます。これからも末永いお付き合いをよろしくお願いいたします。

○新入会員さんを紹介します！

熊崎博文さん 安河内登喜雄さん 岩田高幸さん

○会費の納入について

新年度の会費の納入をお願いします。4月以降、現在の会員形態を変更される方は、事務局までご連絡ください。会費は、事務局に持参いただいても振り込みでもかまいません。

※ 振込先（申し訳ありませんが、手数料は各自でご負担願います。）  
十六銀行 柳ヶ瀬支店 普通口座 1256375  
特定非営利活動法人長良川環境レンジャー協会

( 参 考 )

- ・正会員・・・この法人目的に賛同して入会した個人（年会費 3,000 円）
- ・準会員・・・この法人の目的に賛同して入会したが、運営には参加しない個人（年会費 3,000 円）
- ・賛助会員・・・この法人の事業を賛助するために入会した個人及び団体（1口 1,000 円とし、個人は 3 口以上、団体は 10 口以上とする）

○長良川環境レンジャー通信”長良川“へのご投稿お待ちしております。

長良川について、自然について、みなさんの身近に起こった出来事、体験談などどんな内容でも結構です！気軽にどしどしお寄せ下さい。事務局にて随時受け付けております。尚、原稿は600字以内にてお願いします。よろしくお願いいたします。

※投稿先 E-メール [nagaragawa@par.odn.ne.jp](mailto:nagaragawa@par.odn.ne.jp)

○新会員の募集にぜひご協力ください

環境レンジャーと一緒に活動できる仲間を募集しています。みなさんのまわりに、自然大好き！長良川大好きな方はいませんか？いらっしゃいましたら、河原活動にぜひお誘いください。よろしくお願いいたします。

## 6月～7月の環境レンジャー活動予定お知らせ

| 日    | 曜日 |                              | 日    | 曜日 |                                      |
|------|----|------------------------------|------|----|--------------------------------------|
| 6月1日 | 木  | 木曾三川ごみの会と合同清掃活動・環境調査         | 7月1日 | 土  | 河原活動<br>水辺安全対策等事前研修会                 |
| 2    | 金  |                              | 2    | 日  | 河原活動<br>RACリーダー養成講座                  |
| 3    | 土  | 河原活動                         | 3    | 月  |                                      |
| 4    | 日  | 第19回長良川流域一斉環境調査              | 4    | 火  | 河原活動                                 |
| 5    | 月  |                              | 5    | 水  | 本田小学校4年生と水生生物調査                      |
| 6    | 火  |                              | 6    | 木  | 定休日                                  |
| 7    | 水  |                              | 7    | 金  | 山の日シンポジウムin郡上                        |
| 8    | 木  | 定休日                          | 8    | 土  | 河原活動<br>RACリーダー養成講座                  |
| 9    | 金  | 環境調査（犬山橋・岡島橋）                | 9    | 日  | 河原活動<br>RACリーダー養成講座                  |
| 10   | 土  | 岐阜信用金庫長良川クリーン作戦              | 10   | 月  | 本田小学校4年生と水生生物調査（予備日）                 |
| 11   | 日  | 河原活動<br>イオン幸せのイエローレシートキャンペーン | 11   | 火  | イオン幸せのイエローレシートキャンペーン<br>お買い物はイオン岐阜店へ |
| 12   | 月  | 矢作川体験学習現地見                   | 12   | 水  |                                      |
| 13   | 火  |                              | 13   | 木  | 定休日                                  |
| 14   | 水  |                              | 14   | 金  |                                      |
| 15   | 木  | 定休日                          | 15   | 土  | 24時間テレビ40長良川清掃プロジェクト                 |
| 16   | 金  |                              | 16   | 日  | 河原活動<br>水辺安全対策等事前研修会                 |
| 17   | 土  | 河原活動                         | 17   | 月  | 水生生物勉強会・河原活動                         |
| 18   | 日  | 河原活動                         | 18   | 火  | 環境教育調査現地見（木曾川）                       |
| 19   | 月  | 定休日                          | 19   | 水  |                                      |
| 20   | 火  | 水生生物調査現地見（揖斐川・牧田川）           | 20   | 木  | 環境教育調査現地見（長良川下流域）                    |
| 21   | 水  | 水環境イベント打ち合わせ                 | 21   | 金  | 木曾三川水生生物調査（広瀬橋）                      |
| 22   | 木  | 環境教育調査現地見（長良川上流域）            | 22   | 土  | 河原活動                                 |
| 23   | 金  | 水生生物調査現地見（木曾川）               | 23   | 日  | 河原活動                                 |
| 24   | 土  | 河原活動                         | 24   | 月  | 木曾三川水生生物調査（岡島橋）                      |
| 25   | 日  | 河原活動                         | 25   | 火  | 木曾三川水生生物調査（犬山頭首工）                    |
| 26   | 月  | 水生生物調査現地見（長良川）               | 26   | 水  | 木曾三川水生生物調査（忠節橋）                      |
| 27   | 火  |                              | 27   | 木  | 第1回ながらっ子レンジャー自然体験活動                  |
| 28   | 水  |                              | 28   | 金  | 水環境イベント                              |
| 29   | 木  | 定休日                          | 29   | 土  | 河原活動<br>矢作川体験学習                      |
| 30   | 金  |                              | 30   | 日  | 河原活動<br>木曾三川水生生物調査（平野庄橋）             |
|      |    |                              | 31   | 月  | 木曾三川水生生物調査（平成川島橋）                    |

### 【編集後記】

梅雨の季節となりましたが、雨はなかなか降らず暑い日が続いています。日中は暑いのに朝晩は気温がぐっと下がったりと温度変化も激しいですね。皆さん健康管理には十分気を付けてください。

先日の「第19回長良川流域一斉環境調査」は、好天に恵まれ、どの地点も川の状態なども良好でした。当日調査に参加して下さった皆様、ご協力ありがとうございました。長良川の豊かな自然に触れ合いながらつかの間の休日(?)になっただらうれしいです。各地域では、流域の皆さんとの交流も楽しくできました。地域の貴重なお話や昔の長良川についてなど盛りだくさんの話題で盛り上がりました。この調査は継続して今後も実施してまいりますので、来年以降も調査への参加よろしくお願ひします。

さて、いよいよ本格的なシーズン突入？夏到来！事務所のホワイトボードはブラックボードのように変化してきました。色々な行事が白押しです。体調管理を万全にして夏のシーズンを乗り切りたいものです。無理はせず、みんな力を合わせて頑張っていきましょう！！